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Zusammenfassung

In der Bauplanung weist der vorbeugende bauliche Brandschutz zahlreiche Schnittstellen zu
anderen Planungsdisziplinen auf. Die Brandschutzplanung wird in einem Brandschutzkonzept
als Bauvorlage dargestellt. Die Erarbeitung einer Brandschutzplanung erfolgt für die Mehrzahl
der Gebäude auf Grundlage bauordnungsrechtlicher Vorschriften unter Kompensation einzel-
ner Abweichungen mit besonderen brandschutztechnischen Maßnahmen. Bei wesentlichen
Abweichungen wird eine schutzzielorientierte Brandschutzplanung unter Anwendung von
Ingenieurmethoden des Brandschutzes erforderlich.

Mit der Digitalisierung der Planungsprozesse durch Einführung der BIM-Methode sollen effizi-
entere Planungsabläufe in der Bauplanung umgesetzt werden. Die Integration der Planungsab-
läufe mit BIM in die Brandschutzplanung und das Brandschutzingenieurwesen erfordern eine
einheitliche Modellvorstellung der Leistungen von Brandschutzingenieuren im Bauprozess.

In der vorliegenden Arbeit werden die aktuellen Leistungen und Informationsflüsse in der
Brandschutzplanung analysiert und strukturiert. Es wird aufgezeigt, dass die Integration
der digitalen Planungsprozesse in das Brandschutzingenieurwesen ein eigenes Fachmodell
Brandschutz auf Grundlage der geplanten Räume erfordert. Die entwickelte Modellvorstellung
wird in die Verwaltungs- und Geschäftsabläufe von Ingenieurbüros als digitales Leistungsmodell
Brandschutz integriert. Schließlich wird eine mögliche informationstechnische Umgebung zur
Umsetzung des digitalen Leistungsmodells vorgeschlagen.

vii





Abstract

Fire protection and fire safety engineering has numerous intersections with other disciplines
in construction planning. Fire safety measures are presented in a fire safety concept as a
construction document. Fire protection planning is conducted for the majority of buildings on
the basis of building regulations, compensating for individual deviations with special fire safety
measures. In the case of significant deviations, performance-based fire safety engineering using
fire simulation methods is often required.

With the digitalisation of planning processes by implementing the BIM method, more efficient
planning processes are achieved in construction planning. The integration of planning processes
with BIM in fire safety engineering requires a uniform view on the conception and services of
fire safety engineers in the construction process.

In this paper, the current services and information flows in fire safety engineering are analysed
and structured. It is shown that the integration of digital planning processes into fire safety
engineering requires a separate specialist domain model of fire safety based on the planned
rooms and spaces. The developed model conception is integrated into the administrative and
business processes of engineering offices as a digital service model fire protection. Finally, a
possible information technology environment for implementing the digital performance model
is proposed.
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